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本报讯 （浙江日报记者王国
锋 本报记者朱宇） 昨天下午，浙
江省推进“一带一路”建设大会在
宁波举行，邀请在甬参加首届中
国－中东欧国家博览会暨国际消
费品博览会、浙洽会的国外嘉宾
代表参会。省委书记车俊出席并
讲话，强调浙江将认真落实习近
平主席在第二届“一带一路”国
际合作高峰论坛上的重要讲话精
神，积极主动推进论坛成果的落
实，与沿线国家共享高水平开放
合作新机遇，共创高质量互利共赢
新篇章，共同为“一带一路”工笔
画增色添彩。

立陶宛共和国政府秘书长斯东
凯提斯、印尼海洋统筹部副部长利
德万、土库曼斯坦驻华大使杜尔德
耶夫等致辞。

省委副书记、省长袁家军主

持。省市领导郑栅洁、陈金彪、冯
飞、周江勇、裘东耀出席。会前，
省领导看望了境外嘉宾和签约代
表，参观了我省推进“一带一路”
建设成果图片展。会上，发布了我
省推进“一带一路”建设的一批成
果清单，青山控股集团负责人等介
绍了参加建设相关情况。

车俊指出，“一带一路”是促
进中国同世界共同开放的大舞台，
也是通向共同繁荣的大机遇。这些
年来，浙江以“一带一路”建设为
统领，构建全面开放新格局，努力
打造“一带一路”重要枢纽。我们
积极扩大对外开放领域，加强与

“一带一路”沿线国家和地区的合
作贸易；积极围绕“一区、一港、
一网、一站、一园、一桥”的框
架，以实实在在的项目支撑“一带
一路”枢纽建设；积极谋划实施合

作共建项目，不断收获务实成果。
车俊强调，浙江希望与沿线国

家和地区深化交流合作，高质量共
建“一带一路”。我们将着力推进
全方位互联互通，以海港、陆港、
空港、信息港为关键支点，打造海
上、陆上、空中、网上四位一体的
国际大通道。加快打造更高能级
的 开 放 平 台 ， 通 过 舟 山 群 岛 新
区、浙江自贸试验区、境外经贸
合作区、中国－中东欧国家博览
会等各类平台，推动与各方开展
全方位、多领域合作。不断扩大
开 放 领 域 ， 大 力 推 动 现 代 服 务
业、制造业、农业全方位对外开
放，积极拓展多元化进口渠道，
加大从“一带一路”沿线国家和
地区进口力度。加强更加广泛、
紧密、务实的知识产权合作，严
格依法平等保护各类产权。持续

深化丰富多样的国际人文交流，加
强 科 技 教 育 、 医 疗 卫 生 、 生 态 环
保、文化旅游等领域的合作交流，
厚植“朋友圈”，促进民心相通。全
力打造更加便利快捷的营商环境，
全面深化对外开放领域“最多跑一
次”改革，加强法治政府、诚信政府
建设，力争贸易便利化程度早日达到
世界先进水平。

会上，我省一批企业和政府机构
与“一带一路”沿线 12 个国家和地
区的企业签订了 20 个合作项目，涉
及汽车生产、智能制造、能源开发、
园区建设等领域，总投资 143 亿美
元。

省有关部门、各市及义乌市党
委或政府主要负责人，来自 65 个国
家和地区的政府有关部门负责人和
企业家代表，有关国际组织代表，
省重点企业代表参加会议。

省推进“一带一路”建设大会广邀国外嘉宾参会，一批重大项目签约

共同为“一带一路”工笔画增色添彩
车俊讲话 袁家军主持 郑栅洁出席

新华社北京6
月 8 日电 6 月 8
日上午，在结束对
俄罗斯联邦国事访
问并出席第二十三
届圣彼得堡国际经
济论坛后，国家主
席 习 近 平 回 到 北
京。

中共中央政治
局委员、中央书记
处书记、中央办公
厅主任丁薛祥，中
共 中 央 政 治 局 委
员、中央外事工作
委员会办公室主任
杨洁篪，国务委员
兼 外 交 部 部 长 王
毅，全国政协副主
席、国家发展和改
革委员会主任何立
峰等陪同人员同机
抵达。

当地时间 7 日
下午，习近平离开
圣 彼 得 堡 启 程 回
国。俄罗斯联邦政
府高级官员以及列
宁格勒州州长、圣
彼得堡市政府负责
人等到机场送行。
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本报讯（浙江日报记者王国
锋 本 报 记 者 朱宇） 昨 天 中
午，省委书记车俊在宁波会见
了匈牙利巴兰尼亚州州长佐尔
坦一行。省委副书记、市委书
记郑栅洁，省委常委、秘书长
陈金彪参加。

车俊对佐尔坦前来参加中
国－中东欧国家市长论坛表示
欢迎，并愉快地回忆起不久前
访 问 巴 兰 尼 亚 州 的 情 景 。 他
说，从今年开始，中国－中东
欧国家投资贸易博览会正式更
名为中国-中东欧国家博览会暨
国际消费品博览会，并升格为
国家级涉外展会，这为促进中
国、浙江与世界的互利合作搭
建了一个更加广阔的平台。浙

江愿与巴兰尼亚州以结好 15 周
年为契机，借力“一带一路”
的东风，充分利用好中国—中
东欧国家博览会这个平台，积
极落实两省州务实合作协议，
进一步深化在经贸、产业、科
研、教育、文化、旅游等领域
的交流合作，密切青少年之间
的往来，更好造福两地人民。

佐尔坦对浙江发展所取得的
成绩表示钦佩。他说，巴兰尼
亚 州 非 常 重 视 与 浙 江 的 交 流
合作，十分看好浙江未来的发
展。我们将推动更多企业前 来
参 加 中 国 — 中 东 欧 国 家 博 览
会，加强各领域的合作交流 ，
推 动 友 好 关 系 不 断 向 前 发
展。

车俊会见匈牙利客人
郑栅洁陈金彪参加

本报讯（记者朱宇） 昨天上
午，省委副书记、市委书记郑
栅洁会见了保加利亚经济部部
长卡拉尼科洛夫，并共同见证
宁波市政府和保加利亚经济部
合作备忘录、慈溪滨海经济开
发区管委会与保加利亚国家工
业开发区股份有限公司合作谅解
备忘录的签约。

郑栅洁欢迎卡拉尼科洛夫来
甬参加中国—中东欧国家博览
会。他说，去年我与部长先生在
上海进博会见面后，双方团队共
同谋划推进合作项目，并于今天
正式签约，充分显示了双方务实
高效的作风。保加利亚是连接欧
亚大陆的桥梁，宁波高度重视保
加利亚在“一带一路”建设和
17+1 机制中的重要作用，你们

可以把宁波作为战略基地，构建
立足宁波、辐射长三角的双向合
作机制。相信只要双方按照备忘
录的约定，逐项抓好经贸投资、
人文交流、旅游等领域的合作项
目，一定会取得更大的合作成
果。

卡拉尼科洛夫表示，近年
来 ， 保 加 利 亚 积 极 响 应 共 建

“一带一路”倡议，在 17+1 合
作框架下不断深化与中国的交
流合作，已经取得了很好的成
效。宁波是保加利亚对华合作
的重要城市，宁波为保加利亚
索非亚中国文化中心作出了很
大贡献。希望以这次签订合作
协议为新起点，共同把互利合
作推向新阶段。

施惠芳、李关定参加。

郑栅洁会见保加利亚客人

本报讯 （记者朱宇） 昨 天 上
午 ， 省 委 副 书 记 、 市 委 书 记 郑
栅 洁 会 见 斯 洛 文 尼 亚 副 总 理 兼
基 础 设 施 部 部 长 布 拉 图 舍 克 一
行。

郑栅洁欢迎布拉图舍克来甬

访问。他说，近年来，浙江、宁
波 与 斯 洛 文 尼 亚 经 贸 合 作 发 展
快、规模大，取得了务实成果。
今年中国-中东欧国家博览会升格
为 国 家 级 展 会 后 ， 为 宁 波 服 务

“一带一路”建设，全面深化宁波

与斯洛文尼亚的交流合作提供了难
得机遇、更大平台。斯洛文尼亚是
欧洲的重要门户，宁波是中国的开
放高地。希望双方进一步深化经
贸、港航、文化、旅游合作，鼓励
企业开展双向投资，不断提升互利

合作水平。
布拉图舍克说，这是我第一次来

到宁波，非常钦佩宁波经济发展、城
市建设、对外开放取得的重大成就。
斯洛文尼亚是欧盟发展较快的国家，
希望双方加强港口、经贸、旅游等领
域合作，做大规模，提升质量，实现
互利共赢发展。

施惠芳、李关定参加。

郑栅洁会见斯洛文尼亚客人

记者 何峰 沈孙晖

6 月 5 日上午，农业农村部新
闻办公室举行新闻发布会，公布了
首 批 20 个 全 国 乡 村 治 理 典 型 案
例 ， 我 市 的 “ 小 微 权 力 清 单 36
条”和“村民说事”上榜。

乡村善治，“甬”立潮头！近
年来，我市在先行先试中探索，通
过党建引领，不断健全自治、法治、
德治“三治结合”的乡村治理体系，
解决乡村治理中的难点、痛点和堵
点。“村民说事”“小微权力清单 36
条”“道德银行”等一项项凝结智慧、
焕发生机的“治村之道”，在四明大
地如雨后春笋般破土而出，激活乡
村振兴的一池春水。

自治内消矛盾，“村民
说事”说出大发展

这几天，象山县茅洋乡白岩下
村党支部书记胡凯每天在仙岩景区
的滑道项目工地上忙碌。“滑道下

个月就可以开门迎客，这是我们村
‘村民说事’说成的第二个项目。”
胡凯说。

2017 年，枕山面海的白岩下
村希望分得全域旅游一杯羹。“建
设什么项目，资金如何筹措，项目
如何运营？村民担心很多，分歧很
大。”胡凯说，村党支部一次次组
织“村民说事”，乡亲们畅所欲
言，充分讨论，凝聚起村民意愿的

“最大公约数”。
大事小事，有事好商量。村民

决定在半山腰建设玻璃栈道，300
万元资金也有了着落：250 户村民
每户出资 8000 元入股，上级补助
50万元，贷款50万元。

去年五一，玻璃栈道一营业便
成为“网红景点”，到去年年底，
营收超过 400 万元。“村集体提成

10%收益，其余分配给入股村民，
一年不到每股已分红1.4万元。”村
民叶俊杰乐呵呵地说，“当初我觉
得如果制度不严、管理不善，项目
很容易亏钱。在一次次‘说事’
中，运营规章制度定了下来，我心
里越来越踏实，这才入了股。”

“有事商量着办，通过‘村民
说事’，绿水青山变成了金山银
山，村庄美了，村民富了。”胡凯
说。

“‘村民说事’是在党组织领
导下，通过‘说出问题、商议对
策、及时办理、结果评价’等环
节，把协商于民、协商为民落到实
处，不断提高村级治理能力和水
平。”象山县委主要负责人说，目
前，“村民说事”2.0版本已实现提
质扩面全覆盖、线上线下全联动、

三治合一全融合，通过说事平台，
全县基层矛盾纠纷化解成功率上升
到98.1%。

一枝独放不是春，百花齐放春
满园。在我市，类似“村民说事”
的乡村治理制度遍地开花，从“盆
景”走向“风景”。在慈溪，党员
干部利用晚上时间与群众零距离接
触，化群众“小圆桌”为干部“办
公桌”，化个体智慧为集思广益；
在余姚，“同坐一条小板凳”拉近
了干群之间的距离，“小事不出
组，大事不出村”从承诺变为现实
……

说出和谐新景象、说出文明新
印象、说出发展新气象，乡村治理
由“为民做主”向“让民做主”嬗
变。2017 年年底，全市实现“村
民说事”制度全覆盖，走出了一条

“有事要商量、村民能当家、干部
善干事”的乡村基层治理现代化宁
波路径。

法治定纷止争，“小清
单”解决大矛盾

村务不清，百姓不明，曾是乡
村治理的顽疾。对此，宁海胡陈乡
岔路村党支部书记兼村委会主任苏
林贝深有感触。2011 年，苏林贝
当选村委会主任后，费尽周折筹集
90 多万元修成环村水泥路，但她
听到的不是村民的肯定，而是她在
工程里参股的流言。

面对村民质疑，满是委屈的苏
林贝偷偷掉泪。2014 年，第一届
任期已满，吃力不讨好的村干部还
要不要当下去？她犹豫了。

这一年，宁海率先在全国推行村
级权力清单制度，村级重大事项决
策、项目招投标管理等 19 个集体管
理事项以及村民宅基地审批等 17 个
便民服务事项，汇聚成“36条”，为
当地乡村治理立了“法”，也为苏林
贝撑了腰。

村干部“按章办事”，老百姓
“照单监督”。严格按照“36 条”规
定，美丽乡村建设项目一个接一个上
马，村庄成为兼具气质和颜值的“盆
景”……流言蜚语渐渐消失，与日俱
增 的 是 村 民 的 获 得 感 和 赞 扬 声 。
“‘36 条’让老百姓明白，让村干
部清白。”苏林贝说。

被宁海农村群众奉为“尚方宝
剑”的 《村级权力清单三十六条》，
化解了基层干群的“信任赤字”。宁
海村级信访数量占全县信访总量的比
例，由推行“36条”前的80%下降到
如今的20%。

依法治村，照亮乡村治理前行
之 路 ， 使 农 村 基 层 权 力 运 作 规 范
化。 【下转第7版】

基层善治，擘画四明大美乡村

昨日，在首届中国-中东欧国家博览会克罗地亚馆，参展商正忙着上架红酒、果酱、鱼罐头、果
茶等特色商品。今年博览会贸易展全面升级，规格更高、规模更大，产品类别也更加丰富。

（廖蕙兰 摄）好酒美食忙上架


